

# Vom Untergang des alten Würzburg

– Bericht eines Augenzeugen –

Am 16. März dieses Jahres hatte sich der Untergang des alten Würzburg zum 50. Male gefährt: An jenem Tag war in einem ungeheueren Feuersturm die Stadt in Schutt und Asche gesunken.

Daß diesem Inferno bereits im Februar mehrere örtlich begrenzte Bombenangriffe vorausgegangen waren, wird demgegenüber vielfach vergessen.

Oberregierungsrat Paul Kötnitz (gestorben 1954), Gründungsmitglied des Frankenburges, Stiftungsreferent an der Regierung von Unterfranken, hatte nicht nur den Großangriff auf Würzburg vom 16. März 1945 miterlebt und in seinem Tagebuch beschrieben, sondern auch die vorausgegangene Zerstörung des Juliusspitals, das ihm aus dienstlichen Gründen sehr nahe gestanden hatte, als Insasse durchgemacht und dargestellt.

Hier seine Berichte, die uns die Tochter, Frau Dr. Bettina Kötnitz-Porsch aus Bamberg, zur Verfügung gestellt hat.

## Der Zerstörungsangriff auf das Juliusspital in Würzburg am 19. Februar 1945

Die Kriegshandlungen erforderten im übrigen eine Reihe von Sicherungsmaßnahmen, deren ungeachtet am 19. Februar 1945 der erste Zerstörungsangriff erfolgte, dem am Katastrophentag des 16. März 1945 die vollständige Zerstörung folgte.

Ich war Augenzeuge des ersten Angriffs. Mathilde (Anm.: seine Ehefrau) lag seit Mitte Januar 1945 im Fürstenbau; ich besuchte sie täglich abends, so auch am 19. Februar, als sie zum ersten Mal etwas aufstehen konnte. Beim Verlassen des Spitals ertönte das Warnsignal, worauf ich mich in das mir vom Geistl. Rat Kröner zur Verfügung gestellte Pfarramt (1.-Kaplan-Zimmer) begab. Wenige Minuten später Vollalarm und unmittelbar darauf ein Surren einer Fliegerbombe, ein Krachen im Zimmer, Fenster und Türen flogen auf, die Regale fielen um und mich wehte es vom Tisch in der Mitte an die Wand. Das Licht ging aus, durch dunklen Gang fand ich die Treppe. Unten waren die Reserve-Krankenräume und die Zivilschutzräume belegt, weiter ging's zum Treppenausgang in der Durchfahrt über den Hof zum Fürstenbau.

Vor diesem zweiter Bombenangriff, dann Flucht in den Luftschutzkeller, wo ich im Hauptweinkeller Mathilde fand. Nun können wir zusammen sterben, meinte sie. Nach kurzer, banger Zeit der dritte Angriff: die oberen Stockwerke waren getroffen und zusammengestürzt – ein unheimlicher Augenblick! Nach der Entwarnung führte ich Mathilde heimwärts. Vor dem Juliusspital gab es viele Tote. Das Juliusspital war zerstört, ruinenhaft und verlassen. In den nächsten Tagen hatte ich mit Sondergenehmigung Gelegenheit, mich dort umzusehen, wo in dem großen Keller die Schwestern hausten und allerhand geborgen wurde.

Die Katastrophe vom 16. März zerstörte den Rest durch Feuer. Zu betonen ist, daß das Juliusspital als Lazarett auf den Dächern durch das Rote Kreuz gekennzeichnet war und am 19. 2. der Mond schien. Da ich am 16. März selbst ausgebombt und am Tag danach nach Giebelstadt (Schloß) evakuiert wurde, war die Fühlung mit dem Juliusspital für die nächste Zeit abgebrochen.

# Aus dem Tagebuch: Über die Zerstörung Würzburgs und unsere Flucht

## 8. März 1945

Würzburg hat schon erhebliche Bombenschäden erlitten, wenn auch sein Gesicht im ganzen noch zu erkennen ist. Nun verdichten sich die Meinungen und Befürchtungen, daß schon in den nächsten Tagen ein neuer schwerer Angriff – (eben wieder Alarm!)

## 13. März 1945

Am Samstag sind wir auch in den Wald – Steinbachtal – ausgerückt mit Sack und Pack, ab 1/4 fünf Uhr bis nachts elf 1/2 Uhr. Kalt und ungemütlich war's, und der Heimweg durch stockfinstere Nacht mit der Befürchtung neuen Alarms. Lieber bleiben wir in unserm Keller und warten der Dinge, die da kommen werden.

## 24. März 1945

Am Freitag, 16. III. zwischen 1/2 neun Uhr und neun Uhr kam das Verhängnis über Würzburg, eine Katastrophe mit unvorstellbaren Zerstörungen, worüber schon kurz berichtet. Würzburg ist als Stadt ausgelöscht, nur noch ein Trümmerfeld. Die Stadt ist tot: es gibt keinen Laden mehr, keine Apotheke, kein Gasthaus, keinen Verkehr – man kann sich das Ganze gar nicht vorstellen, und wenn man es gesehen hat, überkommt einen das Grauen. – In der Schreckensnacht irre ich umher und saß auf einer Eingangstreppe zu einem Luftschutzkeller im Glacis. Früh fanden wir uns (Anm.: die Eheleute) in der Nähe unserer Wohnung und zogen in der Gegend herum, planend, wohin mit den geretteten Sachen und wohin mit uns ...

## 25. März 1945

Nachdem offenkundig wurde, daß nichts organisiert war, entschlossen wir uns, unser vorgesehenes Notquartier in Giebelstadt aufzusuchen, und mit dem Handgepäck, das wir kaum tragen konnten, den Fußmarsch anzutreten. Da kam uns eine unerwartete Hilfe in der Not. Jenseits der Ludwigsbrücke standen eine Reihe von Lastautos, von denen das letzte nach Giebelstadt ging. Wir waren erlöst ...

Am Dienstag, 20. III., fuhren wir mit einem offenen Lastkraftwagen nach Würzburg, um nach unseren Sachen zu sehen. Der Anblick Würzburgs aus der Ferne, aus der Nähe und im Innern war erschütternd: eine Trümmerstätte, lauter Ruinen. Auf den Zufahrtsstraßen ein erheblicher Verkehr von Flüchtlingen und Flüchtlingsgut ...

## Rückblick:

Nun sind es zwei Wochen, daß wir in Gauköningshofen sitzen, drei Wochen seit der Tragödie von Würzburg (16. III.) und der Flucht aus Würzburg. Seitdem sind wir auf der Wanderschaft, ohne eine feste Bleibe. Wir beziehen jetzt die fünfte Wohnung oder Schlafstelle mit dem Bewußtsein, daß es noch nicht die letzte und bleibende sein wird ... Der einzige Trost ist die Gemeinschaft mit Tausenden, ja Millionen gleicher Schicksalsgenossen und die freundliche und hilfreiche Aufnahme, die wir hier gefunden haben ...